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В канун проведения в Баку СОР29 
в Институте географии имени 

академика Г.Алиева МНО состо-
ялась III Международная науч-
но-практическая конференция, 
на которой обсуждались совре-
менные проблемы географии (те-
кущее состояние ландшафтного 
использования, оценка водных 
ресурсов, эко географические ос-
новы устойчивого развития Азер-
байджана), а также вопросы ин-
теграции науки и образования. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В число важнейших научных про-
блем, которые были вынесены на об-
суждение, вошли охрана почвенно-рас-
тительного покрова, взгляд молодых 
исследователей на социально-эконо-
мические проблемы на освобожден-
ных территориях, социально-экономи-
ческое развитие регионов, потенциал 
«зеленой» энергетики и перспектив-
ные направления, региональные осо-
бенности демографического развития, 
перспективы городского и сельского 
расселения и т.д.

В работе конференции принимал 
участие декан факультета математики 
и естественных наук Северо-Казах-
станского университета имени Мана-
ша Козыбаева, кандидат географиче-
ских наук Сергей Пашков, с которым 
встретилась и побеседовала наш кор-
респондент.

- Давно ли вы сотрудничаете с азер-
байджанскими географами?

- Сразу оговорюсь, что мы сотруд-
ничаем не только с коллегами-геогра-
фами, но и с дендрологами, однако пока 
лишь в качестве соорганизаторов еже-
годной международной конференции, 
проводимой в нашем университете, 
где институты географии и дендроло-
гии МНО - наши давние и надежные 
партнеры. Возможности для сотруд-
ничества куда шире: наш универси-
тет организовал и запустил междуна-
родный научный семинар с участием 
российских (РСХА им. К.А.Тимирязе-
ва) и узбекских (Национальный уни-
верситет Узбекистана им. М.Улугбека) 
коллег по исследованию вторичных 
степей Северного Казахстана, распа-
ханных в годы целинной кампании 
в 50-х годах прошлого века и выве-
денных из оборота в начале 90-х годов. 
За 30 лет степные ландшафты приоб-
рели первоначальный облик, однако 
нам интересны демутационные про-
цессы - восстановление растительных 
группировок, продуктивность паст-
бищ и, конечно, состояние почвенно-
го покрова. К тому же большой инте-
рес для азербайджанских коллег-ден-
дрологов представляют степные колки 
- островки древесной растительности, 
спорадично встречающиеся в районе 
исследования. Надеюсь, что в следую-
щем году они смогут присоединиться 
к нам, и мы сможем провести полно-
ценные исследования, поскольку науч-
ная коллаборация позволяет достичь 
максимального результата.

- В рамках своего визита вы по-
бывали и в Гяндже. Расскажите об 
этом подробнее, пожалуйста.

- Большинство ученых, приезжа-
ющих на конференции в вашу страну, 
как правило, успевают только побывать 
в ее столице, а вот мне посчастливи-
лось выехать в регион. Вместе с дирек-
тором Института дендрологии МНО 
Минаре Гасановой я был приглашен для 
участия в конференции, посвященной 
20-летию создания кафедры ботани-
ки и экологии Гянджинского госуни-
верситета. Весьма впечатлен и людь-
ми, с которыми познакомился, и са-

мим городом. Я - географ, и мне было 
очень интересно побывать в местах, 
в 160 километрах от которых находи-
лась одна из самых мощных радиоло-
кационных станций Советского Со-
юза - Габалинская РЛС, в городе, где 
в 20-х годах прошлого века жил и рабо-
тал на местной селекционной станции 
печально известный мичуринец-анти-
генетик Трофим Лысенко.

Гянджа - очень самобытный и ин-
тересный город, люди там очень па-
триотичные, всюду портреты шехи-
дов - на билбордах, на задних стеклах 
автомашин. Конечно, я почтил память 
шехидов, встретился с мирными жи-

телями, дома которых были разруше-
ны во время войны артобстрелами.

- Будете сотрудничать с местным 
университетом?

- Очень на это надеюсь. Я, конеч-
но, познакомился с гянджинскими 
учеными, руководством универси-
тета, проректором по науке и инно-
вациям, доцентом Пярвин Кязимза-
де. Мы обменялись контактами и об-
судили намерения о сотрудничестве. 
Я их всех пригласил в Петропавловск 
на предстоящую конференцию и на-
деюсь на встречу, теперь уже - на ка-
захстанской земле.

Кроме того, в Баку мы обсужда-
ли и вопросы двухдипломного обра-
зования с коллегами из БГУ. Касатель-
но бакалавров - это пока в отдаленной 
перспективе, а вот что касается маги-
стратуры, то это вполне осуществимый 
проект не в столь далеком будущем. 

- Сергей Владимирович, на цере-
монии открытия конференции в Баку 
в своем приветственном слове вы упо-
мянули, что хотели бы предложить 
азербайджанским ученым принять 
участие в совместном проекте по кар-
боновым полигонам. Как вы себе это 
представляете?

- Карбоновые полигоны - это терри-
тории с уникальной экосистемой, соз-
данные для реализации мер контроля. 
На исследуемых территориях разра-
батывают и испытывают технологии 
дистанционного и наземного контро-
ля эмиссии парниковых газов и дру-
гих значимых для изменения клима-
та параметров. 

Вот такой полигон мы и планиру-
ем создать в нашей республике, пред-
положительно в Северо-Казахстанской 

области, на месте вторичных степей. 
Это идеальное место. Изначально там 
будет создана система мониторинга 
потоков климатически активных га-
зов - чтобы понять, каков баланс дан-
ной территории. Во-вторых, опреде-
лим, что можно сделать на этих типах 
ландшафтов, чтобы или уменьшить эту 
эмиссию, или, наоборот, для получе-
ния потока вниз, в почву, связать эти 
объемы углерода. И, таким образом, 
изъять их из атмосферы, способствуя 
выполнению 6-й статьи Парижского 
соглашения. 

- Вы упомянули вторичные сте-
пи, имея в виду, конечно, целину, еще 
советский проект середины XX века. 
Вероятно, значительное антропоген-
ное воздействие северные районы 
Казахстана испытали именно во 
время подъема целинных и залеж-
ных земель?

- Да, это так. Была осуществлена 
непродуманная тотальная распашка 
малопродуктивных уязвимых почв. 
И сейчас добиться оптимизации ущер-
ба и сохранения баланса устойчивого 
развития можно только за счет инте-
грации адаптивного земледелия, вос-
становления почв и декарбонизации 
биосферы.

Поэтому было бы очень полезно 
поработать и с вашими учеными, ко-
торые могли бы отслеживать следы 
углерода, мониторить древесные куль-
туры и почвы. В конечном счете сни-
жение углерода является важной за-
дачей, реализуемой в условиях карбо-
нового земледелия.

Наш регион - аграрный (доля АПК 
в валовом региональном продукте - 
более 43%), и главная задача, стоящая 
перед нами, - уменьшение углеродной 
эмиссии при возделывании зерновых 
культур.

- Программа вашего пребывания 
в Азербайджане была довольно на-
сыщенной. Кроме того, вы посетили 
нашу страну буквально за несколь-
ко дней до старта СОР29. Что вы по-
чувствовали, когда узнали, что эта 
глобальная Климатическая конфе-
ренция будет проводиться в Баку?

- Международная конференция 
в НАНА была для меня своего рода 
демоверсией СОР29, ведь и на ней об-
суждалась актуальная климатическая 
повестка. А узнав в конце прошлого 
года о том, что местом проведения этой 
глобальной конференции выбран Баку, 
я порадовался и за вашу страну, и за 
вашего Президента, да и в целом - за 
СНГ. Этим форумом вы, конечно, под-
няли имидж Азербайджана, который 
и до СОР29 уже был известен масштаб-
ными мероприятиями - Евровидение, 
«Формула-1», саммит Движения непри-
соединения, Европейские игры и т.д.

И программа моего визита была 
действительно чрезвычайно насы-
щенной, ведь кроме рабочих момен-
тов (участие в конференциях в Баку 
и Гяндже, встречи с вашими учены-
ми и т.д.) мне удалось просто погулять 
по городу, проехаться на фуникулере, 
пройтись в Ичеришехер по знамени-
той улочке с неизменным «Черт побе-
ри!», возложить цветы к надгробьям 
выдающихся азербайджанцев - Гейдара 
Алиева, Муслима Магомаева, Насибы 
Зейналовой, Мирзы Бабаева.

Мы хоть и далеко от вас живем, на 
севере Казахстана, но помним, любим 
и глубоко чтим их память. И с огром-
ным уважением относимся к вашему 
лидеру - Ильхаму Алиеву. Восточная 
мудрость гласит: «История чтит по-
ступки, а не слова». Несмотря на на-
падки, которым он подвергается с раз-
ных сторон, ваш Президент последо-
вательно выстраивает Азербайджан 
современным светским государством, 
открытым миру и инновациям.

История чтит поступки, а не слова
Ильхам Алиев строит современное государство, 
открытое миру, инновациям, созиданию

Сергей Пашков:

Надеемся, что в сле-
дующем году вместе 
с азербайджанскими 
учеными мы сможем 
провести полноцен-

ные исследования, по-
скольку научная колла-
борация позволяет до-
стичь максимального 

результата

Азербайджан с каждым годом 
утверждает себя как важный 

международный игрок, демон-
стрируя лидерство в решении 
глобальных вызовов. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Проведение 29-й Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) в Баку 
стало не только признаком междуна-
родного признания, но и ярким при-
мером стратегического подхода стра-
ны к вопросам устойчивого развития.

Это событие объединило авто-
ритетных ученых и специалистов со 
всего мира, подчеркнув важность со-
трудничества, инвестиций в «зеленую» 
экономику, внедрения инновацион-
ных решений для борьбы с измене-
нием климата.

Однако COP29 - не только эко-
логический поворотный момент, но 
и уникальная возможность для Азер-
байджана продемонстрировать свой 
экономический потенциал, наладить 
международное сотрудничество и от-
крыть новые перспективы для разви-
тия национальной экономики. Вопро-
сы привлечения инвестиций, развития 
малого и среднего бизнеса, а также 
перехода к возобновляемым источ-
никам энергии занимают ключевое 
место в повестке дня.

Мы беседуем с депутатом Милли 
Меджлиса, членом Комитета по эко-
номической политике, промышлен-
ности и предпринимательству Вуга-
ром Байрамовым:

- Проведение COP29 в Баку, одно-
значно, имеет большое значение для 
экономики Азербайджана, так как это 
мероприятие приносит и экономиче-
ские дивиденды. В период проведения 
конференции наблюдается резкий рост 
числа приезжающих в страну. Как от-
метил в своем выступлении Прези-
дент Ильхам Алиев, зарегистрирова-
но 72 тыс. участников из 196 стран. 
Среди них 80 президентов, вице-пре-
зидентов и премьер-министров. Уже 
сам этот факт является ярким показа-
телем огромного интереса к COP29. 

Климатическая конференция так-
же стимулирует развитие туристиче-
ского сектора и сферы услуг. И это 
не только краткосрочный эффект, но 
и мощный стимул для среднесрочно-
го и долгосрочного развития туриз-
ма. Иностранцы, посетившие Азер-
байджан благодаря COP29, впослед-
ствии делятся своими впечатлениями 
о стране, что способствует привлече-
нию большего числа туристов в бу-
дущем. 

Но, безусловно, самым ключевым 
моментом является то, что COP29 пре-
доставляет Азербайджану платформу 
для демонстрации своего экономиче-
ского потенциала. На международной 
арене страна вновь продемонстриро-
вала свои экономические возможно-
сти и перспективы. С одной стороны, 
это важно для привлечения иностран-
ных инвестиций, а с другой - созда-
ет благоприятную почву для реали-
зации совместных проектов и инве-
стиционных программ. Обсуждения 
и соглашения, заключенные в рам-
ках COP29, способствуют привлече-

нию прямых инвестиций и созданию 
условий для поступления большего 
объема капитала в стратегической 
перспективе. Особо следует подчер-
кнуть, что одной из приоритетных 
задач, определенных Президентом 
Ильхамом Алиевым в новом перио-
де, является привлечение большего 
количества иностранных инвести-
ций. Это открывает широкие возмож-
ности для увеличения капиталовло-
жений в ненефтяной сектор, в част-
ности в сферу «зеленой» энергетики. 
Азербайджан, вкладывающий боль-
шие средства в развитие «зеленой» 
экономики, благодаря COP29 укре-
пит свои лидирующие позиции в дан-
ной сфере.

- Каковы приоритеты экономиче-
ской политики Азербайджана в борь-
бе с изменением климата и устой-
чивом развитии в рамках COP29?

- Азербайджан стремится вне-
сти свой вклад в решение глобаль-
ных вызовов и региональных измене-
ний. Проведение COP29 можно оха-
рактеризовать как важный вклад Баку 
в решение глобальных и региональ-
ных вопросов. Особенно если учи-
тывать, что Азербайджан определил 
конкретные цели в отношении доли 
«зеленой» энергии в общем потребле-
нии и сокращения углеродных вы-
бросов до 2030 года. В соответствии 
с этими целями к 2030 году доля «зе-
леной» энергии в общем энергопотре-
блении должна увеличиться с 17% до 
35%, а углеродные выбросы - сокра-
титься на 40%. Кроме того, существу-
ют конкретные и измеримые цели на 
2040 и 2050 годы. Такой подход подчер-
кивает важный вклад Азербайджана 
в снижение глобальных углеродных 
выбросов в рамках его возможностей. 
Одновременно это демонстрирует ли-
дерство и роль Азербайджана в борь-
бе с изменением климата в регионе.

COP29 также оценивается как на-
чало нового этапа в борьбе с измене-
нием климата и развитии «зеленой» 
экономики. Глобальная значимость 
COP29 проявляется, в частности, в том, 
что конференция поднимает вопросы 

финансирования «зеленой» экономи-
ки, и этот вопрос был главным в ходе 
обсуждений в Баку. Это превращает 
нашу столицу в площадку для обсуж-
дения глобальных вопросов, особенно 
касающихся финансирования, при-
влечения финансовых ресурсов, раз-
вития «зеленой» экономики и сокра-
щения углеродных выбросов. 

Резюмируя сказанное, отмечу, 
что COP29 является ярким приме-
ром ценного вклада Азербайджана 
в глобальные инициативы.

- Каков вклад Азербайджана 
в сектор возобновляемой энерге-
тики и международное сотрудни-
чество в этой области? 

- Азербайджан является одной из 
стран региона, инвестирующих наи-
большие средства в возобновляемую 
энергетику. За последние годы стран 
уже вложила  более $1 млрд в сектор 
«зеленой» энергии и объявила Кара-
бах и Восточный Зангезур зоной «зе-
леной» энергетики. Это очень важ-
ный подход, подчеркивающий вклад 
Азербайджана в развитие модели «зе-
леной» энергетики не только внутри 
страны, но и в масштабах всего ре-
гиона. Проведение Климатической 
конференция в Баку усиливает роль 
Азербайджана в формировании реги-
ональной сети «зеленой» энергетики. 
Это мероприятие служит не только 
международной платформой для об-
суждений, но и демонстрацией стра-
тегического подхода. 

Особого внимания заслуживает 
проведение в рамках COP29 перего-
воров по вопросам «зеленой» энерге-
тики между странами Южного Кавка-
за и Центральной Азии. В частности, 
обсуждены и согласованы вопросы 
сотрудничества в области «зеленой» 
энергетики между Азербайджаном, 
Казахстаном и Узбекистаном. Ини-
циатива тюркских государств по соз-
данию специального органа в обла-
сти «зеленой» энергетики еще больше 
подчеркивает региональную значи-
мость данного мероприятия. 

COP29 внесет значительный вклад 
в развитие «зеленой» энергетики не 
только Азербайджана, но и всего ре-
гиона. 

- Каково влияние COP29 на сек-
тор малого и среднего бизнеса с точ-
ки зрения экономических перспек-
тив? Какие новые возможности соз-
дает это мероприятие для местных 
предпринимателей?

- На Климатической конференции 
активное участие приняли и малые 
и средние предприниматели. Кста-
ти, предоставление МСП налоговых 
льгот стимулирует их заинтересован-
ность в участии в «зеленном» процес-
се. А развитие туристического сектора 
и сферы услуг открывает новые воз-
можности для наращивания их дея-
тельности, одновременно способствуя 
увеличению числа новых креативных 
рабочих мест. Безусловно, будут соз-
даны необходимые условия для более 
активного вовлечения малых и сред-
них предпринимателей в производ-
ство альтернативных источников энер-
гии. В этом контексте COP29 откры-
вает новые возможности для местных 
предпринимателей, как в плане уве-
личения производства альтернатив-
ной энергии, так и расширения «зе-
леной» экономики.

На старте «зеленого» лидерства
COP29 - яркий пример ценного вклада Азербайджана в глобальные инициативы

Вугар Байрамов:

COP29 внесет значи-
тельный вклад в раз-

витие «зеленой» энер-
гетики не только 

Азербайджана, 
но и всего региона 

В рамках COP29 в павильоне 
Qazaqstan прошло мероприя-
тие «Поддержка казахстанских 
городов на пути к углеродной 
нейтральности».

В своем выступлении вице-ми-
нистр экологии и природных ресур-
сов Республики Казахстан Мансур 
Ошурбаев подчеркнул важность до-
стижения углеродной нейтральности 
к 2060 году и отметил ключевую роль 
городов в этом процессе.

На мероприятии были представ-
лены амбициозные цели Казахста-
на по достижению углеродной ней-
тральности, а также обсуждены пути 
их реализации на городском уровне.

Участники, среди которых были 
представители государственных ор-
ганов, международных организаций 

и казахстанских городов, обменялись 
опытом и лучшими практиками в об-
ласти устойчивого развития городов.

Особое внимание уделялось роли 

городов в реализации национальных 
целей по сокращению выбросов пар-
никовых газов и адаптации к изме-
нению климата.

Урбанистический пульс степей
Казахстан представил на COP29 планы по достижению 

углеродной нейтральности

22 ноября в рамках СОР29 и «Года солидарно-
сти во имя зеленого мира» был подписан мемо-
рандум о важном партнерстве между Azərsun 
Holdinq и Агентством развития малого и сред-
него бизнеса (АРМСБ) Азербайджанской Ре-
спублики.

В рамках данного сотрудничества достигнута до-
говоренность о присоединении к «Бакинской коали-
ционной декларации МСБ для «зеленого» перехода».

На церемонии подписания АРМСБ представляли 

председатель правления Орхан Мамедов, а Azərsun 
Holdinq - председатель Наблюдательного совета Аб-
долбари Гозал.

Цель меморандума заключается в поощрении со-
трудничества и взаимодействия в области изменения 
климата, «зеленых» технологий, «зеленой» экономики 
и «зеленого» предпринимательства. Стороны пред-
усматривают осуществление различных мероприя-
тий в сфере оздоровления окружающей среды, про-
свещения и устойчивого развития.

Отдел экономики

Поощряя «зеленые» технологии
В рамках СОР29 подписан меморандум между 
Azərsun Holdinq и Агентством развития малого и среднего бизнеса
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